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Tout en images... 

Inauguration du carré mili-
taire rénové et hommage  
par les vingt-cinq élèves 
de la classe de cours 
moyen première année de  
Charny en p.2.  

Nettoyage de printemps 
sous la pluie en mars 
dernier. 

Dans la gestion muni-
cipale complexe, la 
fiscalité reste délicate, 
avec diverses préoc-
cupations à équilibrer. 
Entre le maintien du 
pouvoir d'achat des 
familles, l'équilibre 
budgétaire et le finan-

cement des projets, les élus dansent sur un fil 
tendu. Notre stratégie a toujours été claire : limi-
ter les hausses d'impôts au strict nécessaire 
pour gérer les finances municipales avec ri-
gueur, préservant ainsi le cadre de vie pour 
tous, et notre patrimoine communal. 

Cependant, cette ambition est confrontée à des 
défis économiques. Les dotations de l'État dimi-
nuent, mettant plus de pression sur les épaules 
municipales. Malgré le transfert de certaines 
compétences, les charges financières demeu-
rent, soulignant l'importance cruciale d'une ges-
tion avisée et éclairée. La rénovation de notre 
Maison du Temps Libre illustre parfaitement cet-
te réalité. Grâce à une recherche assidue de 
subventions, nous allégeons le fardeau finan-
cier, mais cela souligne l'urgence de contrôler 
les dépenses croissantes. 

Dans ce contexte de défis multiples et de res-
sources limitées, le conseil municipal a pris la 
décision prudente de limiter une augmentation 
de la taxe foncière à un modeste 1,5%. Une 
mesure réfléchie, empreinte de responsabilité 
et de considération pour les Brasiliennes et Bra-
siliens dans un paysage économique où cha-
que centime compte. Notre engagement envers 
la maîtrise budgétaire et la modération fiscale 
reste fort.  

En tant qu'élus, nous sommes transparents et à 
l'écoute, cherchant des solutions innovantes 
pour la prospérité de notre communauté. 

Stéphane GRZYMLAS 

EDITO 

Les brasiliens se sont 
régalés à la marche gour-
mande organisée par le 
comité des fêtes. 

Voyage au cœur de l’Ar-
gonne organisé par le 
comité des fêtes en p.3. 
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-ce d'académie également invités pour la circonstan-
ce, les élèves à tour de rôle, encadrés par leur institu-
teur, ont redonné vie à chaque soldat en retraçant  
leur état civil, leur niveau d’instruction, leur parcours 
militaire et bien d'autres détails. Ce temps fort de mé-
moire s'est achevé par la Marseillaise chantée par les 
enfants avant le partage du verre de l'amitié dans la 
salle d'animations où était exposé leur travail sur l'an-
née.  

Dominique ANCIAUX 

Le point sur la salle du Temps Libre 
Bientôt deux ans déjà que le feu a pris à la maison du 
Temps Libre, nous privant de notre grande salle. Nous  
sommes ravis de vous informer que les démarches 
administratives et techniques entre les experts d’assu-
rance sont enfin sur le point d’aboutir, nous permettant 
d'espérer le début des travaux de rénovation vers la fin 
de l'année 2024, voire au début de l'année 2025. 

Cette étape est cruciale, car du financement obtenu 
par le remboursement des assurances et l'acceptation 
des subventions demandées, dépendra la réalisation 
de notre projet ambitieux visant la remise à neuf de la 
Maison du Temps Libre, mais aussi sa modernisation, 
grâce à l’opportunité qui nous est offerte. 

En voici les principaux axes : 1) doter la salle d'un au-
vent pour offrir un espace extérieur couvert, favorable 
aux activités en plein air par tous les temps ; 2) mettre 
en place un système de chauffage plus efficace et éco-
logique, assurant un confort optimal tout au long de 
l'année. En fonction des financements disponibles, 
nous aspirons à installer des panneaux photovoltaï-
ques. Cette initiative écologique permettrait de réduire 
notre empreinte carbone et de réaliser des économies 
d’énergie substantielles. 

En attendant, nous faisons tout ce qui est humaine-
ment possible pour maintenir nos activités. La salle 
d’animations continue de répondre aux besoins et aux 
attentes de toutes nos associations locales. Merci pour 
votre patience et votre compréhension pendant cette 
période de transition. Soyez assurés que nous vous 
tiendrons informés régulièrement de l’évolution du dos-
sier.  

Stéphane GRZYMLAS 

Cérémonie mémorielle 
Le cimetière de Bras possède un carré militaire où re-
posent vingt et un soldats décédés durant la grande 
Guerre, dont trois Brasiliens : Charles, Paul et Vital 
Janel. C'est parce qu'il était en très mauvais état que la 
municipalité a contacté l'Office National des Anciens 
Combattants qui en a la charge, il y a un an.  

En donnant son accord pour la rénovation, le président 
de l'ONAC a souhaité associer une école à ce projet. 
La classe de CM1 de Charny, sous la houlette de son 
instituteur Rémy Maillard, a relevé le défi et effectué un  
prodigieux travail de recherches tout au long de l'année 
scolaire, aux archives départementales de la Meuse et 
via le site "mémoire des hommes",  informant régulière-
ment la municipalité de sa progression.  

La restauration comprenant le décaissement, la pose 
d'un film feutre géotextile recouvert de graviers et la 
mise en place de bordures a été effectuée au prin-
temps par l'ONAC. La grosse croix a été repeinte par 
les employés communaux. 

La cérémonie d'inauguration, émouvante et solennelle, 
s'est déroulée le 10 juin en présence du préfet de la 
Meuse et des personnalités officielles civiles et militai-
res. Un descendant de l'un des poilus, retrouvé au 
cours des recherches, avait également fait le déplace-
ment pour y assister. Devant leurs parents et la directri- 

Les prochains jeux olympiques et le passage de la 
flamme à Verdun et Douaumont le 29 juin prochain 
ne pouvaient laisser indifférents la commission em-
bellissement, qui les a choisis pour thème de son 
fleurissement 2024.  

"Plus unis, plus connectés, plus loin" : c’est la devise 
qu’arbore fièrement la banderole accrochée au mur 
du foyer sur la route départementale de notre village 
avec ses cinq arobases internet décernées à la com-
mune. Un petit clin d'œil aux anneaux olympiques, 
symbole protégé dans le monde entier qui ne peut 
pas être utilisé sans l’accord préalable écrit du CIO. 
De même, pas de reproduction possible des phryges, 
mascottes de Paris 2024. 

Voici plus de vingt ans déjà que la commune se dé-
marque par la qualité de ses massifs, grâce à l'inves-
tissement de ses bénévoles aux côtés des employés 
communaux. Qu'ils en soient ici remerciés. Mille deux 
cent quatre-vingts bouchons ont été mis en nourrice 
dans la serre après repiquage au printemps, complé-
tés par l'achat de deux-cent-vingt plants adultes. 
Après la réalisation des sujets et leur mise en peintu-
re, les mains vertes et agiles de la commission em-
bellissement ont préparé les jardinières le 19 avril, 
puis ont procédé à la plantation des massifs le 14 
mai. Cette année, ces derniers sont paillés pour limi-
ter les arrosages et la prolifération des adventices. 

 

Dominique  ANCIAUX 

Un village où il fait bon vivre 

Jeux Olympiques à Bras 



 

 

Une nouvelle activité à Bras 
En février, l’idée était lancée : passer deux heures en-
semble dans une salle pour « bricoler » tout en papotant. 
Quelques personnes y ayant répondu favorablement, 
début mars avait lieu la première réunion, plus pour se 
mettre d’accord sur les modalités que pour une première 
séance de travaux. 

Et depuis, chaque lundi, de 14 à 16h, huit personnes se 
retrouvent à la salle d’animations. Certaines pour trico-
ter, d’autres pour crocheter, d’autres pour coudre…
Chacun apporte son matériel, sa bonne humeur et par-
fois… ses questions. Car le but de ce petit groupe est 
l’entraide ! Comment coudre une jolie trousse à crayons 
pour ma petite fille ? Comment crocheter une robe de 
princesse pour la poupée de la mienne ? Des lingettes 
démaquillantes ? Un tapis de carte ? Un pull ? … Cha-
cun œuvre à son rythme. Bonne ambiance garantie !  

N'hésitez pas à nous contacter si vous souhaitez nous 

rejoindre ! 

Sylvie COLIN 

 

, 

 

grâce à sa roue à aube qui broyait sous ses meules en 
pierre, des coquins (nodules de phosphate) extraits 
dans des puits et mini mines de cette région de l’Argon-
ne gaizeuse depuis le 19ème siècle jusqu’à la fin des an-

nées 1950. Ces coquins une 
fois lavés triés et broyés en 
poudre étaient utilisés com-
me engrais naturels pour 
l’agriculture. Un grand merci 
à la propriétaire qui nous a 
ouvert les portes de son 
moulin resté en l’état depuis 
son dernier jour d’activité.  
Puis visite de la microbras-
serie, de la confiturerie de la 
ferme de la Vallée et petite 
présentation historique du 
village… 

Notre excursion s’est termi-
née par un temps libre dans 
la commune meusienne de 

quelques dizaines d’habitants de Beaulieu en Argonne 
(qui porte bien son nom !) le seul classé quatre fleurs. 
Après la visite du pressoir à raisins du 13ème siècle, seul 
vestige de la très puissante abbaye entièrement déman-
telée à la révolution française, nous sommes rentrés à 
Bras en fin d’après midi, tous prêts à recommencer. 

Le Comité des Fêtes, soucieux de préparer et proposer 
des animations et activités pour le plus grand nombre 
de Brasiliens, a participé financièrement au déroulement 
de cette journée en prenant à sa charge l’intégralité du 
coût du transport en autocar. 

Au plaisir de vous retrouver  à nos prochaines activités ! 

 

Pierre COLIN 

Au programme une visite guidée de la Butte de Vau-
quois, un déjeuner à la ferme de la Vallée à Rarécourt, 
les visites de la micro brasserie, de la confiturerie et du 
moulin à coquins pour finir par la balade découverte du 
village quatre fleurs de Beau-
lieu-en-Argonne et de son 
pressoir du 13eme siècle.  

Vauquois, petit village paisi-
ble situé sur un mamelon de 
gaize dominant une partie 
de la vallée de la Meuse et 
l’Argonne, fut anéanti durant 
la 1ère guerre mondiale par 
de nombreuses explosions 
de mines souterraines alle-
mandes et françaises. 
Trois guides bénévoles 
nous attendaient pour 2h30 
d’une visite très impression-
nante de ce haut lieu d’his-
toire, sur le site et à l’inté-
rieur des différentes galeries souterraines  creusées à 
même la gaize (roche à base d’argile très compacte). Un 
grand merci à eux pour leurs explications et leur dévoue-
ment. 

Accueil très chaleureux à la ferme de la Vallée à Raré-
court pour un déjeuner « terroir » composé de produits 
de la ferme : diverses terrines, crudités, fougasses, piz-
zas et pains cuits au four à bois, crêpes, le tout agrémen-
té de différentes bières élaborées et brassées sur place, 
jus de pomme, limonade artisanale aromatisée au sureau 
et confitures maison.  

Après le repas (qui a duré un peu ! ),  toujours répartis en 
trois groupes, nous avons découvert le dernier moulin à 
coquins encore existant. Situé dans le centre du village 
en bordure de l’Aire, il est mû par la force hydraulique 

 

Voyage à Vauquois Argonne. 
Dimanche 28 avril, quarante-deux personnes, dont 90% de Brasiliens, se sont retrouvées dès 8h15 place de la mairie 
pour une escapade en bus organisée par le comité des fêtes, à destination de Vauquois et l’Argonne, mêlant histoire et 
terroir  
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Ateliers de sensibilisation à la cybermalveillance : une initiative cruciale pour la sé-
curité numérique 

La gravité de la cybercriminalité 

en Meuse 

Les statistiques montrent l'ampleur 
des défis que nous devons affronter. 
Chaque année, des centaines de 
personnes, même dans la Meuse, 
deviennent victimes de diverses for-
mes de cybermenaces, allant du 
chantage à l'escroquerie, en passant 
par des atteintes à la dignité. En 
2022, pas moins de 520 cas de cy-
bercriminalité ont été signalés aux 
autorités locales. Bien que 2023 ait 
vu une légère baisse avec 495 inci-
dents recensés, il est indéniable que 
la cybercriminalité dépasse désor-
mais les chiffres des crimes tradi-
tionnels tels que les cambriolages, 
avec 445 cas signalés en 2023. 

Un engagement fort pour la sensi-

bilisation 

Face à cette situation préoccupante, 
le groupement de gendarmerie de la 
Meuse a multiplié les initiatives de 

sensibilisation à la cybercriminalité. 
Le numéripôle de Bras/Meuse, en 
partenariat avec la gendarmerie, a 
organisé deux ateliers, visant parti-
culièrement les seniors, souvent 
plus vulnérables aux attaques en 
ligne. Sous la direction du major 
Pfeiffer, enquêteur spécialisé dans 
les technologies numériques, ces 
ateliers ont offert des conseils prati-
ques et des stratégies de protection 
contre les cybermenaces. 

Conseils pratiques pour une meil-

leure sécurité 

Les ateliers ont mis en avant plu-
sieurs recommandations essentiel-
les pour renforcer la sécurité numéri-
que. Le major Pfeiffer a souligné 
l'importance de la vigilance face aux 
ransomwares, au phishing et autres 
menaces courantes. Il a également 
insisté sur l'utilisation de mots de 
passe robustes, combinant minuscu-
les, majuscules, chiffres et caractè-
res spéciaux, pour protéger efficace-

ment les comptes en ligne. 

Vers une communauté numérique-

ment résiliente 

Ces ateliers vont bien au-delà de 
simples séances d'apprentissage. Ils 
représentent des étapes cruciales 
dans la construction d'une commu-
nauté résiliente face aux défis numé-
riques. Ils illustrent l'engagement 
continu des autorités locales et des 
organisations de sensibilisation à 
renforcer la sécurité numérique pour 
tous. 

En organisant ces événements, le 
numéripôle et la gendarmerie de la 
Meuse démontrent leur dévouement 
à protéger les citoyens contre la cy-
bercriminalité, contribuant ainsi à 
une société plus sûre et informée. 

 

Loïc PATENERE 
Animateur multimédia 

Le Numéripôle  

Le magazine de Bras-sur-Meuse | 4 | 

Mattéo Pâtisse, pour régaler vos papilles.  
Après une formation de pâtissier chocolatier et une première expérience professionnelle dans une pâtisserie verdu-
noise, Mattéo, jeune Brasilien de vingt et un ans, a pris le pari de la liberté d’entreprendre.  

Il a créé en octobre dernier une micro 
entreprise « Mattéo Pâtisse» propo-
sant gâteaux et entremets classi-
ques, gâteaux événementiels sur 
devis, réductions sucrées et salées, 
glaces et sorbets, le tout livrable à 
domicile sur Verdun et ses alentours.  

Nous avons pu nous rendre compte 
de la diversité de l’offre proposée sur 
le document publicitaire que vous 
avez sans doute trouvé dans vos 
boîtes à lettres lors du lancement de 
son activité. 

Le succès fût rapidement au rendez-
vous et nombre de Brasiliens ont pu 
tester la qualité des prestations pro-
posées. 

Pour répondre au mieux à une de- 

 mande croissante, Mattéo propose 
sa carte et un planning sur son site 
facebook « Mattéo Pâtisse », per-
mettant ainsi aux clients de prévoir 
leurs besoins en fonction du niveau 
de charge de ses commandes. 

Mattéo propose également des buf-
fets froids sur devis à partir de dix 
personnes. 

N’hésitez pas à le consulter pour vos 
projets gourmands. Nous lui souhai-
tons de poursuivre son aventure 
dans les meilleures conditions. 

Tél : 07 69 21 15 30 
https://www.facebook.com/
matteopatisse 

Alain BOSSU 

À l'ère de la transformation digitale, la cybercriminalité évolue rapidement, rendant indispensable la sensibilisa-
tion à la sécurité numérique. En réponse à cette nécessité, le numéripôle, en collaboration avec la gendarme-
rie de la Meuse, a récemment organisé deux ateliers de formation pour éduquer le public sur les risques et les 
mesures de prévention contre la cybermalveillance. Ces sessions informatives ont attiré environ quatre-vingts 
participants, majoritairement des particuliers. 


